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O si chiude, entro poche ore, 
su un quarto nome che pos-
sa  tenere  insieme  tutta  la  
coalizione giallorossa, e nel-
le intenzioni del centrosini-
stra il profilo che pi  ̆si avvici-
na Ë Paolo Bandiera, dirigen-
te nazionale dell�Associazio-
ne sclerosi multipla. Oppure 
il  Pd dovr‡ scegliere -  pi˘ 
che  il  nome  -  quale  ramo  
dell�alleanza tagliare per cor-
rere con i Cinquestelle: la si-
nistra, se dovesse scegliere 
Aristide Massardo, o il cen-
tro renziano, se invece do-
vesse  prevalere  Ferruccio  
Sansa. 

IL DOPPIO BIVIO DELLA COALIZIONE

Sono ore decisive, per la scel-
ta del candidato che dovreb-
be tenere insieme centrosini-
stra e M5S alle regionali. Nel-
la nebbia dei sussurri e degli 
auspici,  sta  venendo  fuori  
un nuovo schema rispetto al-
le recenti puntate della tele-
novela giallorossa. La svolta 
su Massardo, dopo il doppio 
assist di Matteo Renzi e del-

la nota del capo politico del 
M5S, Vito Crimi, non si Ë (an-
cora)  concretizzata.  E  pi˘  
passano le ore e pi˘ l�accele-
rata di pochi giorni fa puÚ 
tradursi in una nuova frena-
ta. 

Il centro di gravit‡ - per pe-
so politico-elettorale e come 
si Ë incanalata la trattativa - 
Ë il Pd. E i Dem sono chiama-
ti  a  scegliere  quale  strada  
prendere rispetto a un dop-
pio bivio. Il primo sarebbe ri-
solutivo ma puÚ portare in 
un vicolo cieco: Ë la strada 
del quarto nome, l�individua-
zione di un profilo che possa 
tenere insieme tutti gli attori 
in campo. 

LA PROPOSTA DI BANDIERA

Quel  nome,  dopo  svariati  
tentativi andati a vuoto o so-
lo accantonati, corrisponde 
al profilo di Paolo Bandiera, 
il  dirigente dell�Associazio-
ne italiana sclerosi multipla, 
gi‡ proposto dal terzo setto-
re mesi fa e sondato dalle for-
ze politiche. Un profilo civi-
co, che non divide, a cui non 
possono essere messe ima-

gliettew  dai  partiti,  capace  
sulla carta di unificare tutto 
il centrosinistra. Il nome di 
Bandiera sarebbe stato ripro-
posto anche ieri, nel corso 
dei pourparler e delle video-
chiamate che, sottotraccia,  
continuano a fioccare tra i  
protagonisti della trattativa, 
nella convinzione che ormai 
sia davvero arrivato il tempo 
di chiudere. Dal Movimento 
Cinquestelle, perÚ, non sem-
brano esserci ancora spira-
gli concreti - fatta eccezione 
per posizioni di singoli espo-
nenti - per uscire dal binario 
Massardo-Sansa. 

IL DUALISMO MASSARDO-SANSA

Considerati  i  tempi  stretti,  
se quest�ultimo tentativo di 
convergere su bandiera non 
dovesse andare in porto, il 
Pd si ritrover‡ dinanzi al se-
condo bivio, lo stesso davan-
ti al quale fin qui non ha an-
cora  deciso  quale  strada  
prendere. Non c�Ë solo la con-
vergenza su Massardo tra le 
opzioni dei Dem. Il professo-
re (che ieri ha celebrato sui 
social il ricordo dei moti anti-

fascisti del 30 giugno 1960) 
ha visto le sue azioni risalire 
prepotentemente lo  scorso  
fine settimana. Prima il (ve-
lato) endorsement dei ren-
ziani, poi la nota del M5S. 
Massardo gode di estimatori 
anche nel Pd, soprattutto a 
ponente e anche tra i consi-
glieri regionali uscenti. Ma 
su di lui pesano la contrarie-

t‡ delle sigle di sinistra della 
coalizione e i dubbi del Pd, 
soprattutto nella maggioran-
za zingarettiana che fa riferi-
mento ai due leader liguri, 
Andrea Orlando e Roberta 
Pinotti. Specularmente, San-
sa continua a essere conside-
rato la prima scelta dai big 
dei Dem nazionali e dalla ga-
lassia di sinistra, mentre in-
contra il fuoco di sbarramen-
to di renziani e centristi, ol-
tre che le remore di una fetta 
consistente  del  Pd.  Ma  il  
M5S non gli ha chiuso la por-
ta. Lo scatto pentastellato sa-
rebbe servito a togliere dal 
tavolo ipotesi di un quarto 
nome, invertendo l�indice di 
gradimento tra il giornalista 
del Fatto e il professore. An-
che tra i grillini il dibattito 
tra chi preferisce Sansa e chi 
vuole Massardo resta vivo. 
Ma basta che il Pd dia disco 
verde su uno dei due e, per il 
M5S,  l�accordo  Ë  siglato.  
Sansa, intanto, ieri ha pub-
blicato sul suo blog una po-
stilla alla bozza di program-
ma ´che avevamo in mente 
per la Liguria. Chiss‡ che ma-
gari abbiano un senso e pos-
sano dare qualche frutto. So-
no convinto che oggi abbia-
mo una grande occasioneª. 
Parole che mostrano come il 
giornalista non abbia getta-
to la spugna e si senta anco-
ra in corsa. Insomma, se non 
si chiude sul quarto nome, e 
senza  considerare  l�ipotesi  
remota ma non impossibile 
che salti l�asse giallorosso, il 
Pd dovr‡ scegliere dove vol-
gere lo sguardo. Se lo punte-
r‡ al centro, sceglier‡ Mas-
sardo.  Se  guarder‡  a  sini-
stra, opter‡ per Sansa. Non 
si tratta pi  ̆solo di nomi, o di 
considerazioni sulla compe-
titivit‡ elettorale dei due, Ë il 
ragionamento che si sta fa-
cendo strada tra i Dem. Ma 
di quale strategia politica - 
sia nel partito che nella coali-
zione -  il  Pd zingarettiano 
vorr‡ prendere in Liguria, in 
un esperimento unico in Ita-
lia. �
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Dieci anni di indennit‡ ex-
tra distribuite ai medici di 
guardia medica in maniera 
irregolare  dalle  cinque  
aziende sanitarie della Ligu-
ria. Irregolare perchÈ indi-
scriminata:  5  euro  in  pi˘  
all�ora,  sempre  e  comun-
que, mentre avrebbero do-
vuto essere erogati solo nel 
caso in cui i medici fossero 
stati impegnati in determi-
nati  progetti  e  comunque  
per  attivit‡  aggiuntive  ri-
spetto a quelle normali.
Questa  prassi,  secondo  il  
Gruppo tutela spesa pubbli-
ca del Nucleo di polizia eco-
nomico-finanziaria  della  
Guardia di finanza di Geno-
va, ha portato a un danno 
erariale di quasi 20 milioni 
di euro. Che ora i  militari  

contestano a oltre cento fra 
ex e attuali manager delle 
cinque Asl.
Direttori generali, direttori 
amministrativi,  dirigenti  
amministrativi e funzionari 
responsabili  e  membri  del  
collegio dei revisori. Segna-
lati dagli investigatori, coor-
dinati dal colonnello Mauri-
zio Cintura, alla procura re-
gionale della Corte dei Con-
ti della Liguria.

´SPERPERATI DUE MILIONI ALLȅANNOª

A usufruire di quelle inden-
nit‡ sono stati pi˘ di 800 
medici. Ai quali perÚ, Ë be-
ne chiarirlo subito, non vie-
ne contestato alcunchÈ. Al 
contrario di quanto invece 
viene addebitato ad alme-
no una parte dei membri 
delle  varie  catene  di  co-
mando delle Asl liguri che 
si sono susseguite negli an-

ni. A questi sono mosse ac-
cuse di danno erariale, ap-
punto, ma non anche con-
testazioni di natura pena-
le.

Quei 5 euro in pi˘ all�o-
ra, secondo quanto accerta-
to dai militari, sono frutto 
di un accordo collettivo na-
zionale, di accordi integra-
tivi regionali e, infine, di in-
tese a livello locale. Lo sco-
po Ë favorire un migliora-
mento del servizio sanita-
rio attraverso progetti e at-
tivit‡ supplementari rispet-
to a quelle ordinarie. 

Il  meccanismo prevede  
la rendicontazione di que-
ste iniziative e il raggiungi-
mento di obiettivi prefissa-
ti. 

Insomma, una tracciabi-
lit‡ dei progetti e del lavo-
ro  svolto  per  consentire  
agli organi di controllo di 

verificare  se  quei  5  euro 
all�ora siano dovuti oppure 
no.

Bene,  per  la  Finanza  i  
quasi  20  milioni  di  euro  
contestati  non  avrebbero  
dovuto essere spesi in que-
sto modo. La cifra Ë cosÏ ri-
partita: quasi 3 milioni e 
mezzo alla Asl 1; poco pi˘ 
di 4 milioni alla Asl 2; circa 
7,3 milioni per la Asl 3; 2 
per la Asl 4 e quasi 2,8 per 
la Asl 5.

LȅINIZIO DELLE INDAGINI

A dare il  via alle verifiche 
dei finanzieri genovesi sono 
stati  i  colleghi  del  Nucleo 
speciale spesa pubblica e re-
pressioni frodi comunitarie 
di Roma. Deputato, in base 
a un accordo con la Corte 
dei Conti, a compiere la pri-
ma attivit‡ istruttoria e a se-
gnalare i vari casi da aaffida-
re ai reparti locali. CosÏ Ë sta-
to e gli investigatori di Geno-
va hanno passato al setaccio 
la documentazione relativa 
a quei 20 milioni di euro. 
Tranne che per la Asl 3, il de-
cennio  esaminato  Ë  stato  
quello che va dal  2009 al  
2019. 

Per l�Azienda sanitaria ge-
novese  invece  i  controlli  
hanno riguardato la decade 
2007-2017, perchÈ gli inqui-
renti sono partiti prima da 
questo ente.

LE REAZIONI DEGLI ASSESSORI

Le contestazioni della Guar-
dia di finanza non riguarda-
no il livello politico ma solo 
quello dirigenziale.

La possibilit‡ di concede-
re l�integrazione di 5 euro 
l�ora ai medici di guardia me-
dica era stata introdotta a li-
vello nazionale nel 2002, e 
recepita dalla Regione Ligu-
ria con due distinti accordi 
integrativi.

A  firmare  il  secondo  fu  
l�ex assessore alla sanit‡ del-
le  due  giunte  guidate  da  
Claudio Burlando (centrosi-
nistra), Claudio Montaldo. 

´Si trattava di una misura 
nazionale, che in Liguria ab-
biamo recepito con due ac-
cordi, di cui il secondo fu fir-
mato quando io ero assesso-
re - spiega Montaldo - La de-
finizione dei progetti, a cui 
era  legata  l�indennit‡,  era  
perÚ demandata alle azien-
de sanitarie locali. 

Immagino  che  essendo  
stati chiamati a dedurre, i di-
rigenti delle Asl spiegheran-
no quali progetti sono stati 
messi in attoª.

Una lettura molto simile 
arriva dall�attuale assessore 
della giunta Toti di centro-
destra, Sonia Viale (Lega), 
che ha raccolto il testimone 
da Montaldo alla guida del-
la  sanit‡  ligure  dal  2015.  
´Sto facendo preparare de-
gli approfondimenti tecnici 
dagli uffici - argomenta Via-
le - Mi limito a ricordare che 
si tratta di una contrattazio-
ne a livello aziendale, tra le 
Asl e i medici di medicina ge-
nerale, e che non Ë prevista 
alcuna indicazione regiona-
leª.

In  Regione  gli  accerta-
menti sono partiti, per verifi-
care se sia possibile quantifi-
care gli importi contestati e 
in quali periodi ciascuna Asl 
possa aver dato via libera a 
questa forma di integrativi. 
�
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Ferruccio Sansa

le mosse di centrosinista e m5s verso le regionali

Spunta Bandiera
ma senza accordo
il Pd dovr‡ scegliere
Sansa o Massardo
Riproposto il dirigente Aism per tenere unita la coalizione
Con il docente fuori la sinistra, con il giornalista i renziani

Aristide Massardo

´Chi puÚ felicitarsi di avere tol-
to dei diritti a una bambina?ª. 
» la domanda polemica che ri-
volgono al sindaco Marco Buc-
ci e alla sua giunta le associa-
zioni del Liguria Pride. Nel mi-
rino  c�Ë  la  soddisfazione  
espressa da Federico Bertorel-
lo, consigliere comunale dele-
gato agli Affari legali, nell�an-
nunciare che la Corte d�Appel-
lo di Genova ha dato ragione 
all�amministrazione  Bucci  
non riconoscendo come mam-
ma di una bambina, la compa-
gna della madre biologica. ́ La 
nostra amministrazione Ë fie-
ra di avere tolto un genitore, e 
tutti i legami parentali conse-
guenti, ad una bambina di due 
anni. E a tutti gli altri bimbi e 
bimbe nati in famiglie arcoba-
leno a cui lo Stato non ricono-
sce entrambi i genitoriª attac-
ca  Liguria  Pride,  ricordando  
che Bucci era andato alla par-
tenza del Liguria Pride 2019 
´per dire che le istanze di Fami-
glie Arcobaleno non erano nei 
contenuti della nostra manife-
stazione, come se fosse lui a de-
cidere su cosa vertesse il Pri-
deª. ´Di quale dialogo stiamo 
parlando - attaccano - quando 
un�amministrazione canta vit-
toria contro le famiglie delle 
persone omosessuali?ª. E an-
che secondo Arcigay Genova 
´non c�Ë nulla di cui essere sod-
disfatti  se  la  Corte d�appello 
cancella una mammaª. E oltre 
ad esprimere ´solidariet‡ alle 
due mammeª che combattono 
per il riconoscimento della lo-
ro  famiglia,  l�associazione  si  
augura che possa portare frut-
ti  il  dialogo  appena  avviato  
con Tursi dopo l�assegnazione 
ad Arcigay di uno spazio del 
Comine al Lagaccio. �

A. COL.

affondo di liguria pride

´Giunta Bucci
fiera di aver tolto
una mamma 
a una bimbaª

E lȅex Claudio Montaldo

Paolo Bandiera

Lȅassessore Sonia Viale

al centro dellȅinchiesta i cinque euro in pi˘ allȅora previsti per progetti specifici

Aumenti alla guardia medica,
nei guai cento dirigenti Asl
Venti milioni di euro pagati indebitamente a 800 professionisti nellȅarco di dieci anni
La Finanza: ´Extra non dovuti per lȅattivit‡ ordinariaª. In campo la Corte dei Conti
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